

# “CLICHE”

## BOURGOGNE TRADITIONNELLE

La Bourgogne, terre à l'histoire prestigieuse, fut et demeure une terre de spiritualité et d'initiation.

La Bourgogne qui a vu naître l'Ordre de la Toison d'Or, ordre qui eut une influence considérable en Europe et dont l'histoire nous permet des rencontres fort différentes, allant d'ordres très catholiques à des organisations au caractère hautement ésotérique (comme les Frères Initiés d'Asie), cette Bourgogne traditionnelle, spiritualiste ou hermétiste, n'a jamais cessé jusqu'à notre époque dite avancée, de conserver ou d'accueillir les traditions initiatiques occidentales ou orientales, faisant de cette région une terre sacrée aux yeux de beaucoup. Moins spécifiques que la Bretagne, ou la Corse, pour des raisons politiques et géographiques qui font de la Bourgogne un carrefour européen, plus discrètes également, les voies traditionnelles présentes en Bourgogne sont nombreuses et de qualité, et font de cette région l'un des pôles initiatiques de l'Europe.

Si Vézelay n'a plus le rayonnement d'autan, si le Hiéron du Val d'or a refermé ses portes depuis trop longtemps, si les Gonzague ne constituent plus un lien entre les alchimistes de France et ceux d'Italie, la Bourgogne rassemble sur ses terres, où l'esprit de la Chevalerie continue à souffler, nombre d'organisations traditionnelles dépositaires des principaux courants d'occident et d'orient.

Si l'AMORC, le CIRCES, les Rose+Croix d'or de Haarlem (qui n'ont rien à voir avec l'Ordre des Rose+Croix d'Or d'Ancien Système), parmi d'autres, affichent régulièrement leur propagande sur les murs des cités bourguignonnes, invitant le public à venir les rejoindre, la plupart des organisations préfèrent la discréction ou le secret.

La Franc-maçonnerie d'abord est largement représentée en Bourgogne, toutes les grandes obédiences françaises y sont présentes, de l'Est à l'Ouest, du Nord au Sud, G.O. de F., G.L.N.F., G.L., D.H., ... y compris l'Ordre de Memphis Misraïm de tradition plus hermétique. D'une façon générale, les Frères et les Soeurs restent étrangers aux querelles inter-obédiencielles, et ne comprennent pas les attitudes sectaires de certaines directions. Ainsi, dernièrement, une Loge du sud de la Bourgogne, que nous ne citerons pas, s'est vu sanctionnée pour avoir refusé d'obtempérer à l'injonction d'un représentant de sa hiérarchie qui voulait lui interdire de recevoir un Frère d'une autre obédience. Ces Frères ont démontré ainsi qu'il plaçait la Fraternité au-dessus de la politique et des petits intérêts humains, attitude conforme à l'esprit de la Queste initiatique. Si davantage de Loges françaises prenaient exemple sur ces Frères courageux, le problème ridicule de la "régularité" se dissoudrait vite pour laisser s'exprimer les vraies valeurs de la Franc-maçonnerie, toujours bien vivantes. La Bourgogne a longtemps manifesté une forte volonté d'indépendance, ses Loges maçonniques ne sont pas exemptes de cette attitude indispensable pour aborder les cheminements nécessaires à la réalisation de l'Oeuvre maçonnique. .

Le courant martiniste et martinéziste est également bien implanté en Bourgogne, l'Ordre martiniste de Papus, l'Ordre Martiniste Traditionnel y ont plusieurs groupes. Deux Ordres ont choisi la Bourgogne pour leur siège international, l'Ordre Martiniste des Chevaliers du Christ, de filiation russe, et l'Ordre des Chevaliers Martinistes, devenu aujourd'hui Collège du Temple de l'Homme, fondé par Pierre Crimetz. L'Ordre Martiniste S.I., l'Ordre Martiniste Initiatique possèdent des représentants en divers lieux bourguignons. Le siège de l'un des Ordres Elus Coens

opérant encore à notre époque a choisi le sud de la région. Certains collèges secrets dépositaires des anciens courants Rose+Croix hermétiques et alchimiques se réunissent dans la quiétude de la verte nature de Bourgogne, où le chêne est roi. Quelques évêques gnostiques maintiennent la flamme allumée par Doinel.

Si le druidisme est mal représenté, et se caractérise trop souvent par une orientation raciste ou antisémite inadmissible de la part de gens qui prétendent à l'initiation, un groupe opératif très secret appartenant à une tradition du Nord s'est retiré dans la campagne bourguignonne pour conduire ses opérations.

C'est autour du Morvan que se rencontrent la plupart des groupes à vocation proprement initiatique, le Morvan que les moines tibétains appellent parfois le petit Tibet. Il faut dire que le bouddhisme est largement implanté. Kagyu-Ling fondé sous l'autorité de Kalou Rimpoche est sans doute le centre le plus important d'Europe. Le Morvan a ainsi vu émerger sur ses terres le premier Temple d'architecture tibétaine, près du Château de Plaige, entre Toulon et Etang sur Arroux. Moins connu, mais très important par la qualité de son travail, on trouve non loin de Saint-Fargeau le premier Temple Shingon d'Europe, sous l'autorité du moine Yukaï. On y pratique un bouddhisme très ésotérique, le Temple est dédié à Fudo-Myo.

L'hindouisme est également bien installé dans la région à travers les quelques écoles de Yoga qui proposent à leurs élèves autre chose que la simple recherche d'une discipline corporelle. Il y a même, chez un particulier, un petit Temple dédié à Saï Baba.

Il faudrait également parler du premier Centre d'études islamiques fondé à Saint-Léger de Fougeret, bien accepté maintenant par la population locale, des quelques Dojos qui ont une approche traditionnelle des arts martiaux, des nombreux ordres de Chevalerie, néo-templiers ou non, et d'autres groupes ou courants peu connus. Je me souviens, par exemple, avoir croisé en Bourgogne un Commandeur de l'Ordre du Lys et de l'Aigle, quelque peu isolé mais désireux de structurer autour de lui un groupe solide. J'en oublie sans doute.

Au hasard des chemins serpentins, il n'est pas impossible de rencontrer quelques rares dépositaires des voies secrètes occidentales, ou orientales, car la Bourgogne, terre d'accueil, a été choisie par de nombreux nobles voyageurs, au cours de son histoire, qui ont apprécié l'écrin de douceur, de raffinement, de beauté et de discrétion qu'elle offrait à ceux qui souhaitaient se consacrer dans le secret à la réalisation de l'oeuvre. La Bourgogne ésotérique continue à rayonner, terre secrète à l'influence certaine, même si elle est moins voyante qu'à l'époque où elle influait jusqu'en terre germanique, prussienne, italienne ou espagnole.

Les pèlerins, dissimulés sous les plis de leur manteau, sont toujours les bienvenus en pays bourguignon!

R.B.